

*Une monnaie de Marie-Louise d'Orléans*

par M. HÉMERY

Notre Président ayant demandé à M. Hémerly de bien vouloir identifier une pièce de monnaie en argent du xvii<sup>e</sup> siècle, provenant de Grèce, notre collègue, en numismate averti, nous donne la description de cette monnaie — un douzième d'écu — à l'effigie de Anne-Marie-Louise d'Orléans, princesse de Dombes de 1650 à 1693, duchesse de Montpensier, plus connue dans l'Histoire sous le nom de « la grande Mademoiselle ».

*Avers :*

PVL CRA . VIRTVTIS . IMAGO

Buste drapé de M. L. d'Orléans à droite.

*Revers :*\* BONITATIS . VN CIARVM . QVINQVE  
Ecu de France couronné. Dans le champ 16-68

Poey d'Avant, dans son remarquable ouvrage sur les monnaies féodales de France, ne mentionne que des douzièmes d'écu de Marie-Louise d'Orléans portant seulement l'une ou l'autre des légendes ci-dessus. Ces monnaies de la princesse de Dombes eurent une vogue considérable au xvii<sup>e</sup> siècle. Elles étaient exportées par bateaux entiers vers les Echelles du Levant, où elles servirent à divers usages ; mais elles furent tellement contrefaites qu'elles finirent par être complètement décriées.

\*  
\*\**Les séjours de la 53<sup>e</sup> D.I. dans l'Oise*

par M. HÉMERY

Au début de mars 1917, les préparatifs de l'offensive française sont poussés activement, mais celle-ci va tomber dans le vide, car les Allemands ont déjà commencé l'éva-